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4_B8_AA_E5_A5_B3_E5_c25_168844.htm 一 2000年，中共长治

市委制定了《关于扩大民主选拔任用干部的实施方案》，开

展公选干部的探索。为了防止曾经在省、市、县出现的不正

当拉票现象，市委明确提出要求(具体要求见33版吕日周文

章)。 首先进入公选的有16个岗位，有省第二设计院院长，市

国有资产经营公司董事长和总经理，市政府驻北京、上海联

络处主任，防爆电机厂厂长，长治轴承集团董事长和总经理

，市卫生局局长，郊区区长，平顺县县长以及5个县的非党副

县长。市卫生局局长，郊区区长，平顺县县长这3个正处级职

位，93人报名竞选(经过资格审查，45人接到通知，参加电视

直播竞选演讲)，电视台直播演讲，299名正处级以上干部直

接投票。其中公开选拔平顺县县长的过程尤其激烈。 当时张

富梅是平顺县排名第三的副书记，得知公开选拔的消息十分

高兴。因为此时张富梅的年龄超过了平顺县县长的要求2个月

，她准备参加卫生局长的选拔。但后来市委组织部“根据贫

困县广大党员干部意见”，特别规定贫困县去报名可以适当

放宽，放宽到1952年12月出生，张富梅的年龄关过了。 当时

竞争非常激烈，报名的有几十人，有在市区工作过的干部，

有同在县城工作的同事。张富梅觉得应该抓住这次机遇。她

认为自己基层工作经验丰富，在平顺县当过两年半的副书记

，对当地的情况非常了解。她说：“我有信心竞选县长。”

6月6日、7日、8日连续三天，长治电视台除了“新闻联播”

、“山西新闻”、“长治新闻”和“聚焦长治问题”四个栏



目外，其他内容全部停播，45位候选人一一登台亮相，进行

述职演讲。当年亲历参选的人回忆说，参加公开选拔的干部

当天接到通知，下午6点半到组织部报到，8点钟到电视台参

加电视演讲直播，并明确规定不准带讲稿。有的人面对全市

电视观众，一上台就怯场，心里着急，就从口袋里拿出讲稿

来念。观看直播的市委领导打电话到电视台，发布了一道命

令，把所有的讲稿统统没收。这样不少人就傻了，有词不达

意者，有语无伦次者，还有过度紧张当场脱水被送到医院者

，就连当时演讲效果很好、得票第一的竞选郊区区长的孙宏

波也承认：自己表面上看着很镇定，可是摄像机拍不到的手

也是不停地颤抖。张富梅按照市委对平顺县所作的“关于平

顺县(财政收入)十年达到全市七年平均水平的目标”，自己

动手准备了讲稿。她虽然也很紧张，但做到了脱稿演讲，通

过朴实的语言提出了三年大变化，五年翻一番，财政收入平

均每年提升10%的清晰发展思路。大家反映也不错，当场得

了9分多。她和其他参选者都认为，丑媳妇见公婆不是件容易

的事儿，尽管没有足够的准备和经验，但也算把一个干部的

真心表白交给了群众。 直播三天，收视率之高超过了所有热

门电视剧。电视台派出记者采访群众，100%受访群众知道县

长、区长、局长竞选一事。群众对此述职演讲、选拔觉得“

挺有意思”。 有人看过以后说：“谁谁谁不行，说话都出汗

，那还能干活？”为了方便群众畅所欲言，市委组织部在长

治广场拉起一条长达18米的横幅，摆出两个意见箱。群众关

心选举，并在心目中表现出一种倾向，选举成了当时一项长

时间的话题。大家普遍认为，让群众品头论足是件好事，可

以一传十，十传百，最终能把民意带到处级干部的投票会上



，也有人有评论说，这次投票尽管是干部投干部，但恐怕谁

也不敢强行违背民意。 二 在经过自愿报名、资格审查和电视

公开演讲后，2000年6月10日，中共长治市委在七届三次全体(

扩大)会议上进行了民主推荐，要在此基础上确立考察对象和

预备人选。当时的确立办法是：本次全委扩大会推荐得票占

总分的60%，97、98、99年三个年度考核的平均分占总分

的40%，两项相加得分进行排队，按得分排队情况确立考察

对象和预备人选。 按照上述要求，长治市委组织部确立对象

和预备人选23名，并在《长治日报》进行了公告，张富梅得

了100票，位列第四名，结果让她既兴奋又担忧。兴奋的是，

她没想到自己能够排第四，毕竟当时参加选举的不少干部在

市区工作，参加投票的人可能对这些人更加熟悉，而对她这

样在基层工作的人不太熟悉，投票时容易出现个人意愿，但

投票结果出乎她的预料；担忧的是，传统的干部选拔一般是

论资排辈，先排第一，排完第一排第二，排完第二排第三，

依此类推。那样张富梅胜出的希望就不是太大。 民主推荐的

县长应选者23人中，有市乡镇企业局的副局长、市人大的副

主任、县委常委宣传部长、组织部长、县委常委副书记，县

级市的市委常委副市长，尤其是平顺县班子内部，除了一个

人因为年龄原因没有资格参加选举，其他四个人都参与了竞

争。这些都让张富梅担心重重，她能不能通过这一关？ 2000

年6月12日，市委组织部公示了平顺县县长人选考察对象两名

：民主推荐得票第一和第二的襄垣县委常委组织部长李志平

与长治市城区区委书记王文才。市委常委会上，市委的有些

领导人很支持李志平，认为李志平精干、年轻，“大家是不

是考虑投她一票”，但由于平顺县委的一封“我们那地方比



较艰苦，没有在基层锻炼过的人不行”的信，影响了整个常

委会议的局势。经过讨论投票，两人的得票都没有过半，平

顺县候选人的考察对象被否决了。 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


